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花蓮縣光復鄉「國土計畫部落意見蒐集及說明」座談會 

會議紀錄 

壹、時間：109年 11月 12日(星期四)晚上 6時 00分 

貳、地點：光復鄉大全活動中心              

參、主持人：雅柏甦詠博伊哲努副處長 

肆、出席人員：詳如簽到簿       紀錄：周俞儀 

伍、問題與回應 

一、 民眾意見 

（一） 土地審查委員曾錦鴻 

1. 國土計畫以前非都市土地編定為農牧用地，國土計畫之後

是以功能分區農一、農二劃分。請問簡報資料 7-5、7-6

頁提到，當土地劃為農發一、農發二後，不可以興建使用

農舍，是否據此認定過去可以興建農舍之農地，在國土計

畫法後不能興建農舍？ 

2. 目前鄉村地區面臨的問題是爸爸是自耕農，農會中有農民

保險，小孩沒有務農也沒有農保，若父親過世，小孩要繼

承農地，未來依照國土計畫法的規範，父親的身份可以申

請農地，小孩卻無法，這會使得土地的價值減損。另外，

鄉村地區也常面臨回鄉的退休人士因不具農民身份，雖花

大筆錢購買土地，卻無法興建農舍。上述諸如此類的問題

層出不窮，希望政府不要漠視，可以讓這些人民有解套的

方式，做到管地不管人，重視鄉村地區居民的需求。 

（二） 總頭目楊德城 （土地審查委員） 

過去我們在山坡地耕農因有放置農作相關器械之需要，而

興建工寮，後被政府要求拆除，請問政府是依據什麼法令

要求我們拆除？ 
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（三） 拉索埃部落黃頭目福順 

國土計畫對原民部落發展有益，過去農地在部落中無法興

建建築，未來依循國土計畫法後可讓部落土地更有效率之

使用，對於執行國土計畫給予肯定。 

（四） 土地審查委員王德明 

目前正在處理原住民保留地土地權狀陸續發放，若未來就

國土計畫法的規範，原保地將無法興建農舍，希望縣府的

地政單位可以儘快發放原保地土地權狀，使居民能夠使

用。 

二、 花蓮縣議會蔡議員依靜 

1. 請問民國 114年 4月 30功能分區公告實施以後，土地不

具有農舍的狀態下，要申請農舍就沒有辦法嗎？ 

2. 農業發展區第四類可以申請住宅或民宿使用，後續規劃需

做更廣泛的討論，如殯葬設施或住宅使用要如何納入規劃

範圍中。曾代書所提，新一代繼承土地後無法興建住宅，

若土地不做農用，應另尋其他的規畫，非今日討論範圍。 

3. 希望縣府能有積極作為，協助部落作農四範圍的確認。 

三、 花蓮縣政府原住民行政處 

有關非都市土地原住民保留地住宅興建審查作業要點，個人

有 330平方公尺土地可以申請變更為建地，一生只有一次的

機會，規範的細節，可洽本處說明。 

四、 原住民族委員會 

1. 頭目提及山坡地工寮拆除的問題，原民會目前與營建署協

商，國土保育地區第一類、國土保育地區第二類的保育土

地中，讓原住民可以興建工寮，法條裡面是寫獵寮，惟目

前尚無共識，故於簡報中未提及。營建署目前對原住民族
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所興建獵寮尚無概念，該獵寮或工寮並不會是居民長期居

住之處，未來會持續溝通協商。 

2. 農一到農三的範圍通案性問題，不在今天討論的範圍，原

民會主要照顧的對象是原住民，農一到農三整體性的問題，

要另尋管道尋求回覆。 

五、 原住民族土地空間規劃推動辦公室 

1. 國土計畫中提及，目前既有的合法權利都可以受保障繼續

使用，目前若具有合法申請農舍資格者，未來會持續存在，

但國土計畫執行後，未來不可新設農舍，而農舍這個名詞

在可供住宅使用的地區，會調整成住宅、民宿，不再有農

舍的名稱。 

2. 國土計畫的基本精神之一是強化農地管理，因此依照功能

分區劃設原則，劃設為農業發展地區第一類維持農業生產

使用；農業發展地區第二類除農業生產外，另可設置其他

設施，而未來居住使用的需求，則劃設為城鄉發展地區第

三類或農業發展地區第四類，但既有合法的權利仍會受到

保障。 

3. 總頭目所述問題跟國土計畫較不相關，工寮被拆除的原因

很多，若具有屋頂的工寮未有合法身份，當主管機關查核

時，便有可能被拆除。違法建築是部落中常見的現況，未

來國土計畫法實行後，土地可申請作住宅使用，希望居民

能將現有違法建物循合法之程序取得合法身份。 

















花蓮縣光復鄉 國土計畫部落意見蒐集及說明

簽到冊

一丶 時間： 109 年 11 月 12 日晚上 06 時 00 分至 08 時 00 分

二、 地點：光復鄉大全活動中心（花蓮縣光復鄉林田幹線）

三、出席人員／單位：

出席單位 職稱 姓名

芸冑原住民族土地空間

規劃推動辦公室 巨九巨瘠
祖 ＾ 1｀ 名






